

Cine-Club Independiente (19) y la Asociación Divulgativa de Ámbito Cultural ADIDAC (34)³¹, y en el Registro Civil de Asociaciones del antiguo Gobierno Civil de Albacete con el número 374. Son muchas las personas que han participado en las tareas de la Asociación durante los treinta últimos años, pero para personalizar en algunas es pertinente indicar las presidencias de Rafael Piqueras García (1984-1997), Juan Luis Hernández Piqueras (1997-2001) y Jesús Gómez Cortés, desde el año de comienzo del siglo XXI hasta hoy.

Cuando se puso en marcha la Asociación Torre Grande el panorama historiográfico almanseño no era un erial pero casi, como sucedía en Castilla-La Mancha, región en la que había historia pero no una historiografía correspondiente. Un grupo de entusiastas personas la constituyeron con el objetivo de conservar, defender, proteger y divulgar el patrimonio cultural de Almansa. Desde luego su decisión era pionera en Castilla-La Mancha pues hay que recordar que la ley del Patrimonio Histórico Español no se aprobó hasta 1985 y la de Castilla-La Mancha llegó cinco años después³². Un acontecimiento importante se había producido en Almansa el año anterior a la constitución de la Asociación Torre Grande, el 23 de abril de 1983 se había inaugurado su Casa de la Cultura.

En el boletín *Torre Grande*, de enero de 1985, se insertaba un editorial en el que se presentaban las principales características que inspiraban la creación de la Asociación y su primordial objetivo: “Descubrir, dar a conocer, todo aquello que formando parte de nuestra vida diaria o constituyendo parte de nuestro pasado, y estando escondido, pueda ayudarnos a encontrarnos a nosotros mismos”³³. Y el empeño en desarrollar estudios de historia local tenía lógica pues cualquier pueblo con futuro debe buscar en su pasado las raíces de identidad, su propia realidad, sin caer en personalismos trasnochados e insolidarios: “Sólo cuando se conoce uno mejor es capaz de comprender a los demás”.

Aunque la Asociación ha contado con ayudas de diferentes instituciones y organizaciones (Ayuntamiento de Almansa, Diputación Provincial de Albacete, principalmente a través del Instituto de Estudios Albacences –con quien firmó un convenio en abril de 2013–, Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Caja Castilla-La Mancha...) ha sido el trabajo

³¹ Ayuntamiento de Almansa, *Asociaciones por ámbitos*, <http://www.almansa.es/> (mayo de 2013). Parece una actualización para comprobar las asociaciones vivas. En los ámbitos cultural, deportivo, educación, fiestas, medio ambiente, participación ciudadana y social asistencial.

³² Ley 4/1990, de 30 de mayo, del Patrimonio Histórico de Castilla-La Mancha.

³³ *Torre Grande*, Almansa, núm. 0 (Enero de 1985), p. 3.